



Se realiza con éxito el coloquio «Teología, Justicia y Derechos Humanos»

Por: Mgtr. Gabriela Escobar Urrutia

El pasado jueves 7 de agosto, el Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (Icesh), en conjunto con la Facultad de Teología, ambas unidades de la Universidad Rafael Landívar (URL), llevaron a cabo el coloquio «Teología, Justicia y Derechos Humanos», actividad que forma parte del Seminario Permanente sobre las Religiones en Centroamérica.

Este evento tuvo como propósito fomentar la comprensión, el debate y la reflexión crítica sobre la relación entre la teología, la justicia y los derechos humanos. Para ello, se contó con la participación de Nery Rodenas de la Oficina de Derechos Humanos del Arzobispado de Guatemala, Nancy González y Viky Samol del Colectivo Comunidad Tz'unun Ya' de San Pedro la Laguna, y el Padre Marco Strona de Los Misioneros de San Carlos – Scalabrinianos.

En el coloquio se generó debate sobre las intersecciones entre la teología y la justicia social y en torno a la forma en la que los principios teológicos pueden contribuir a la defensa y promoción de los derechos humanos en diversas comunidades. Este espacio abrió horizontes que divisan el sueño de ver hecha realidad la tan anhelada traducción intercultural de los derechos humanos.

El viernes 8 de agosto de 2025 se desarrolló el taller «Enfoques y herramientas de investigación desde el eje teológico hacia problemáticas sociales», dirigido especialmente a docentes, estudiantes e investigadores de la Facultad de Teología y del Departamento de Ciencias Humanistas del Icesh.



Participantes del evento
Crédito fotográfico: Nathaly Velásquez/Icesh



Investigadores del Icesh participaron en el taller
Crédito fotográfico: Nathaly Velásquez/Icesh

A partir del método histórico-crítico, el taller proporcionó herramientas para la comprensión e interpretación de las Escrituras mediante el análisis de su origen, la evolución y estructura textual, y de la aplicación de diversas críticas (textual, literaria, de la tradición y de la redacción). Dichas herramientas posibilitan una mayor comprensión de la realidad social, política, económica y cultural, ya que el saber teológico postconciliar las interpreta como llamadas e interpelaciones que Dios hace en el corazón y entrañas a toda comunidad humana. Mediante actividades guiadas, los profesores vivieron este primer momento, la experiencia de un saber teológico encarnado, contextual, intercultural y abierto a la interdisciplinariedad.

En las fases subsiguientes se desarrollaron algunas temáticas relevantes del quehacer teológico latinoamericano. Entre estas se puede destacar la orientación del estudio bíblico a la vida en el marco del método teológico; es decir, que ya no se trata de interpretar la Biblia para luego aplicar los resultados a la vida, sino de interpretar la vida a la luz del texto bíblico.

A partir de estas experiencias formativas se augura un diálogo crítico interdisciplinar y, por qué no, transdisciplinar, que esté a la altura de los retos investigativos delineados en las políticas de investigación universitaria y en la Agenda Universitaria de Investigación (2022-2030) de la URL.

Diagramación: Cecilia Cleaves

Más información

Vicerrectoría de Investigación y Proyección

Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas

Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala

Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 301

PBX: (502) 2426-2626, ext. 2567 - vrip-icesh@url.edu.gt

icesh
INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN EN
CIENCIAS SOCIO HUMANISTAS